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家长学生热盼 学校经费却难支撑

校车，千呼万唤难出来
本报见习记者 梁莹莹 本报记者 刘新

家长学生迫切希望增加校车

23日中午，在一中门前，接

送孩子的私家车在马路两旁占

用了两个车道，排了近百米的距

离，导致过往的车辆只能挤在中

间两个车道上。三三两两的学生

群穿插在车流之间行进，使得过

往的车辆不得不减缓速度，慢慢

地向前挪动。记者在其他学校附

近也看到了类似的情景。

“如果有校车接送孩子，那

就方便多了。”在烟台一中门前

等待孩子放学的一位高二学生

家长说，自己家住在幸福，每天

还要定时还接送孩子，十分辛

苦，“学校的晚自习上到晚上8点

半，男孩子还好一些，女孩子一

个人做公交车特别不放心。”

家住前七夼的高二女生黄

月佳告诉记者，从高一开始，家

长每天就接送她上下学，能节

约出时间复习功课。“今天天气

这么冷，还下着雪，如果有校车

那就舒服多了。”骑自行车回家

的高二男生刘翼铭说，夏天骑

自行车回家感觉好一些，一到

冬天，寒风吹在脸上和刀子似

的，这个时间特别希望有校车

接送。

学校难扛养校车的负担

记者获悉，烟台教育部

门一直在探索新的模式，以

解决学生上学交通及安全问

题。如果有学校出资购买校

车，无疑加重了学校的负担，

购买校车和每年养护车辆的

费用对学校而言都是一笔不

小的支出，长期以往，学校会

背上一个沉重的包袱，经济

效益和社会效益都受影响。

学校财力有限，无法承受校
车之重，那么校车到底该有

谁来运营和管理呢？

尽管校车的问题还处于

探索和调研的阶段，但实现

路径正在逐渐明朗，校车不

单单有学校一方来承担，而

是需要由教育、安监、交警、

公交公司共同参与校车的管

理，合理设定学生班车运行
路线和上下车站点，从而探

索出一种对于各方而言都获

利的模式，而不仅仅是由学
校一方承担全部的费用。

“就目前而言，开发区教育

部门采取的模式还是比较成功

的。”教育部门一位工作人员告

诉记者。

校园周边交通拥

堵，规范和发展校车
一直是各方争论的热
点话题。记者调查了

解到，接送孩子的家
长迫切希望学校多开

通几辆校车，而学校
推行校车又面临种种
困难。目前，校车推行
面临哪些尴尬？问题

到底出在哪里？为此，

记者进行了调查。

多部门联动

多方承担费用

开发区模式
或可借鉴

据开发区教育局相关

负责人介绍，针对辖区内路

况好、车速快的情况，教育

部门积极主动争取开发区
管委及财政、公安交警、相

关街道办事处、公交公司等

部门和单位的支持，最终达

成了“所有距离学校1 . 5公

里以上的小学生全部安排
班车接送”的共识。由公交

公司统一安排学生班车，妥

善解决学生“上学远、交通

难”问题。

班车方便了学生，那费

用由谁来承担呢？

据介绍，学生乘车的费

用由管委、相关街道办事处

和学生家长共同承担。学生

班车由公交公司统一安排，

全年平均运行192天，学校
每天运行班次由教育局、财

政局、公交公司统一确定，

每个班次收费90元；学生每

人每天承担乘车费用1元，

剩余部分由区财政和相关

街道办事处财政各承担
50%。

在这个方案中，家长承
担每天1元的交通费，远低

于学生乘坐普通公交车的

支出，大大减轻了家长的负

担。而且校车制度的落实，

有效遏制了私家车上下学

的“送学潮”，节省了大量的

道路资源，在一定程度上缓

解了交通拥堵的现状。

交通拥堵，家长学生都迫切希望能增加校车的数量。

数辆校车满足不了需求

记者从各个学校了解到，

烟台一中有6路和42路两条公

交线路作为班车，分别开往塔

山和奇山方向，增加其他方向

校车的可能性不大。烟台二中

开通了两辆校车，分别是鹿鸣

小区方向和发电厂方向，由于

学生居住比较分散，集中到一

条线上的可能性不大，所以增

开校车的希望不大。烟台三中

暂时没有校车，学生上下学都

是家长开私家车前来接送。其
他学校几乎都没有校车

据一些学校负责人反映，目

前已有校车的数量根本满足不

了学生的需求，公交车有的线路

车少人多，这就使得很多家长亲
自上阵接送孩子，所以导致了交

通拥堵的现象。那能不能让所有

的学生都坐上学校的校车呢？


